

**PULIHNYA MANTAN PECANDU NARKOBA PASCA
REHABILITASI DI PLATO FOUNDATION SURABAYA
DITINJAU DARI TEORI HABITUS PIERRE BOURDIEU**

SKRIPSI

**Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya Untuk
Memenuhi Salah Satu Persyaratan Memperoleh Gelar Sarjana Ilmu Sosial
(S.Sos) dalam Bidang Sosiologi**



Oleh

ANGGI PUTRI RAHAYU

NIM. I73215054

**PROGRAM STUDI SOSIOLOGI
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

FEBRUARI 2019

PERNYATAAN

PERTANGGUNGJAWABAN PENULISAN SKRIPSI

Bismillahirrahmanirrahim

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Anggi Putri Rahayu
NIM : I73215054
Program Studi : Sosiologi
Judul Skripsi : Pulihnya Mantan Pecandu Narkoba Pasca
Rehabilitasi di PLATO Foundation Surabaya
ditinjau dari Teori Habitus Pierre Bourdieu

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa :

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan pada lembaga pendidikan manapun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan plagiasi atas karya orang lain.
- 3) Apabila skripsi ini dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan sebagai hasil plagiasi, saya bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 11 Januari 2019

Yang menyatakan



Anggi Putri Rahayu

NIM: 173215054

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Setelah melakukan bimbingan, arahan, dan koreksi terhadap penulisan skripsi yang ditulis oleh :

Nama : Anggi Putri Rahayu
NIM : I73215054
Program Studi : Sosiologi

Yang berjudul : **"Pulihnya Mantan Pecandu Narkoba Pasca Rehabilitasi di PLATO Foundation Surabaya ditinjau dari Teori Habitus Pierre Bourdieu"** saya berpendapat bahwa skripsi tersebut sudah diperbaiki dan dapat diujikan dalam rangka memperoleh gelar sarjana Ilmu Sosial dalam bidang Sosiologi.

Surabaya, 11 Januari 2019

Pembimbing



Amal Taufiq, S.Pd, M.Si

NIP: 197008021997021001

PENGESAHAN

Skripsi oleh Anggi Putri Rahayu dengan judul : **“Pulihnya Mantan Pecandu Narkoba Pasca Rehabilitasi di PLATO Foundation Surabaya ditinjau dari Teori Habitus Pierre Bourdieu”** telah dipertahankan dan dinyatakan lulus di depan Tim Penguji Skripsi pada tanggal 28 Januari 2019

TIM PENGUJI SKRIPSI

Penguji I

Amal Taufiq, S.Pd, M.Si

NIP 197008021997021001

Penguji II

Dr. Iva Yulianti Umdatul Izzah, S.Sos, M.Si

NIP 197008021997021001

Penguji III

Husnul Muttaqin, S.Sos, M.Si

NIP 197801202006041003

Penguji IV

Hj. Siti Azizah, S.Ag, M.Si

NIP 197703012007102005

Surabaya, 6 Februari 2019

Mengesahkan,

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik



Dekan

Prof. Akh. Muzakki, Grad. Dip. SEA, M.Ag, M.Phil, Ph.D

NIP. 197402091998031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Anggi Putri Rahayu
NIM : 173215059
Fakultas/Jurusan : FISIP / sosiologi
E-mail address : anggiputira@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

Pulihnya Mantan pecandu Narkoba pasca Rehabilitasi
di PLATO Foundation ditinjau dari Teori Habitus Pierre
Bourdieu

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 8 Februari 2019

Penulis

(Anggi putri Rahayu)
nama terang dan tanda tangan

dipungkiri narkoba menyerang berbagai usia dan narkoba memiliki dampak negatif yang sangat berbahaya sekali sehingga menuntut masyarakat Indonesia harus mendapatkan informasi yang lebih terhadap penyalahgunaan narkoba.

Lalu bagaimana dengan orang-orang yang terlanjur menggunakan narkoba? Kita tahu bahwa orang dengan kecanduan narkoba penuh dengan stigma, keraguan dan keputusasaan. Hal ini makin memicu seseorang yang telah terjebak makin jatuh dalam keterpurukan dan memilih untuk terus menyalahgunakan. Mereka membutuhkan bantuan dan dukungan orang-orang yang tidak terkena narkoba di sekelilingnya untuk kembali pulih. BNN memiliki program yaitu rehabilitasi dimana pecandu narkoba bisa pulih dari ketergantungan obat berbahaya tersebut. Maka dari itu tujuan BNN untuk memberikan informasi kepada masyarakat agar masyarakat memahami tentang rehabilitasi ini, karena pengguna yang telah kecanduan narkoba lebih baik direhabilitasi daripada di masukkan kedalam sel jeruji besi, sebelum pengguna tertangkap polisi lebih baik kita sebagai masyarakat yang tidak terkena narkoba menyarankan pengguna untuk direhabilitasi, karena penjara bukan solusi terbaik untuk memulihkan pecandu justru malah semakin banyak kriminalitas yang berada di penjara membuat pecandu belajar lebih dengan para bandar-bandar. Perawatan yang tepat dan pemulihan yang berkelanjutan serta dukungan dari pihak keluarga dan sahabat, sangat memungkinkan untuk kembali dalam kehidupan yang sehat dan produktif lepas dari kecanduan narkoba.

melakukan program rehabilitasi bisa *relapse* menggunakan narkoba kembali. Keberhasilan mantan pecandu untuk tidak menggunakan narkoba tidak lepas dari program yang dibiasakan ketika berada di rehabilitasi.

Dalam PP no 25 Tahun 2011 pemerintah telah menunjuk Institusi Wajib Lapor (IPWL), dalam peraturan tersebut IPWL merupakan sebuah institusi lembaga rehabilitasi yang berada dalam lingkup kesehatan masyarakat dan Badan Narkotika, salahsatu lembaga rehabilitasi swasta yang masuk kedalam IPWL yang berada di Jawa Timur yakni PLATO Foundation Surabaya singkatan dari emPowering and Learning through Assistance, Training, Organizing atau Pemberdayaan dan Pembelajaran melalui pendampingan, Pelatihan dan Pengorganisasian, PLATO merupakan sebuah lembaga yang bergerak di bidang pengembangan diri dan pemberdayaan, panti rehabilitasi ini memiliki *office centre* di jl.Tambang Boyo Surabaya, merupakan tempat yang strategis yang mana Jawa Timur mendapat peringkat ke-2 paling banyak korban penyalahgunaan narkoba, panti ini berdiri belum lama sekitar tahun 2012, program rehabilitasi yang ada di PLATO Foundation Surabaya ini berbeda dari Program rehabilitasi BNN pada umumnya, hal ini menjadi ciri khas PLATO Foundation Surabaya dalam memulihkan pecandu narkoba, tidak sedikit mantan pecandu narkoba yang telah selesai melakukan program rehabilitasi di

BAB II KAJIAN TEORI

A. Penelitian Terdahulu

1. Skripsi berjudul “Terapi Berpikir Positif Untuk Meningkatkan Motivasi Hidup Terhadap Pecandu Narkoba Di Plato Foundation Surabaya” . yang di susun oleh Jumrotul Mufidah program studi Bimbingan konseling islam UIN Sunan Ampel Surabaya 2018. Hasil yang diperoleh dari penelitian ini yang dilihat dari klien yang sebelum dilakukan terapi berpikir positif klien belum bisa berpikir yang lebih baik tentang masa depannya setelah dilakukan terapi klien bisa berpikir positif untuk masa depannya.

Persamaan : persamaan penelitian ini dengan penelitian saya ialah tempat penelitiannya sama yakni di tempat rehabilitasi PLATO Foundation Surabaya, sama-sama menggunakan metode penelitian kualitatif deskriptif

Perbedaan : perbedaan penelitian ini beliau menggunakan terapi/treatment untuk mengetahui hasil perubahannya, objek yang diteliti ialah orang yang sedang berada di proses rehabilitasi sedangkan penelitian saya ialah orang yang selesai melakukan rehabilitasi.

2. Skripsi yang berjudul “PERILAKU PECANDU NARKOBA PASCA REHABILITASI PADA BADAN NARKOTIKA NASIONAL PROVINSI SULAWESI-SELATAN TAHUN 2016” disusun oleh Sartika Ramadani Fakultas Kedokteran dan Ilmu Kesehatan jurusan Kesehatan Masyarakat UIN Alauddin Makassar 2017. Hasil yang diperoleh dari penelitian ini

- a. Niat rehabilitasi pada mantan pecandu selama menjalani program pemulihan, 2 bulan direhabilitasi mereka tidak ada perasaan bosan dan masih ingin menjalankan pemulihannya.
- b. Dukungan sosial sangat dibutuhkan bagi mereka dalam tahap pemulihan dukungan keluarga, teman, dan sebagainya
- c. Keterjangkauan informasi atau akses informasi untuk mempermudah mantan pecandu narkoba dimana mereka mendapatkan informasi melalui lingkungan dan teman-temannya yang telah lebih dulu telah menjalani proses pasca rehabilitasi dan selain informasi didapatkan dari teman, 92 informasi juga diperoleh dari Badan Narkotika Nasional Provinsi yang memberikan pelayanan rehabilitasi dan pasca rehabilitasi.

Persamaan : sama-sama meneliti tentang mantan pecandu narkoba setelah di rehabilitasi, sama-sama menggunakan metode kualitatif deskriptif.

Perbedaan : pada penelitian beliau menggunakan teori Hendrik L Bulm tentang perilaku, dimana beliau terfokus meneliti mantan pengguna pasca rehabilitasi sedangkan peneliti menggunakan teori habitus pierre bordiue, dimana penelitian saya tidak hanya pada kehidupan mantan pengguna pasca rehabilitasi tetapi juga meneliti sistem yang diterapkan pada proses rehabilitasi di PLATO Foundation, lokasi penelitian pun berbeda, peneliti di surabaya jawa timur.

ini menjadi berbahaya dengan penambahan zat-zat adiktif yang berbahaya dari awal mula tujuannya sebagai pengobatan namun hal demikian disalahgunakan sehingga menyebabkan ketergantungan, mereka meraut keuntungan dari bisnis narkoba dengan menambahkan zat adiktif berbahaya yang dapat mengancam kehidupan masyarakat, hal ini lah awal mulai penyalahgunaan narkoba karena tujuan awalnya untuk menghilangkan rasa sakit namun dengan penambahan zat adiktif lainnya dapat menyebabkan ketergantungan bahkan kematian karena zat berbahaya tersebut mengakibatkan halusinasi yang semakin tinggi yang menyebabkan ketergantungan semakin kuat yang bisa merusak sistem syaraf dan organ tubuh sehingga berimbas pada kematian.

Di tahun 1923 Amerika melarang melarang penjualan heroin dikarenakan adanya penjualan gelam di Chaintown, New York. Dari adanya pasar global maka perdagangan gelap narkoba menyebar keseluruh dunia salah satunya Indonesia.

Di Indonesia Ketika zaman pemerintahan orde baru, awalnya permasalahan narkoba di indonesia dipandang sebagai permasalahan kecil dan tidak akan berkembang mengingat bahwa indonesia sudah memiliki dasar pancasila dan mayoritas masyarakatnya agamis, justru pandangan tersebut membuat mereka lengah terhadap bahaya narkoba.

- a. Detoksifikasi ini dilakukan bersama tim medis guna menentukan seberapa besar penggunaan narkoba
- b. Konseling adiksi guna mengetahui seberapa berat rasa keterantungannya
- c. Therapi komunitas melalui metode *Therapy Comunity* (TC), terapi ini dilakukan untuk mengasah prilaku sosial klien yang selama ini belum bisa memahami prilaku positif maupun negatif karena psikis yang terganggu akibat narkoba agar terlatih dengan prilaku yang baik dan benar.
- d. 12 Langkah *Narcotic Anonymous*, merupakan janji klien yang dibaca setiap pagi hari, salah satu janjinya yakni bahwa selama ini yang diperbuat dalam hal mengkonsumsi narkoba itu salah, selalu bersyukur apayang terjadi dalam diri sendiri. Hal ini dilakukan agar bisa tertanam didalam diri individu.
- e. Support grup family karena keluarga juga menjadi dampak dari pengguna narkoba, maka setiap bulan kegiatan ini dilakukan untuk memperkuat mental keluarga klien.
- f. Kegiatan religi dan spiritual, seperti sholat berjamaah, tadarus al-quran, istighosah bagi yang muslim.
- g. Pemeriksaan kesehatan dan pengobatan, kesehatan klien diperiksa guna mengetahui perkembangan kesehatan klien selama di rehabilitasi, seperti perawatan gigi dan lain sebagainya, hal ini

2. Keadaan mantan pecandu narkoba pasca rehabilitasi

Setelah mengikuti program rehabilitasi selama 3 sampai 6 bulan ditambah program pasca rehabilitasi di rumah damping selama 6 bulan para mantan pecandu kembali pulang kerumahnya, berbagai macam respon masyarakat kepada mantan pecandu tersebut yang bisa menyebabkan mantan pecandu kembali mengonsumsi lagi, seperti yang di paparkan Lukman

Ketika pulang kerumah hal yang paling susah itu stigma masyarakat mbak, untuk menghilangkan stigma itu ga sehari seminggu sebulan tapi setahun dua tahun baru bisa diterima sama masyarakat, lama sekali, saya bisa kembali produktif lagi. Saya pulang langsung dibukain toko mbak tapi saya belum bisa. Saya ga berani keluar rumah itu satu bulan karena disana pengetahuan tentang rehabilitasi itu kurang, mereka kira itu saya berobat, saya upload foto di sosmed aja setelah 5 bulan mbak baru berani teman-teman saya komen kamu habis direhab ya gitu, ya saya jawab iya memang kenapa, saya jelaskan ini loh saya pernah rehab disana sekarang saya tahu kalau yang selama kita lakuin itu ga baik, justru saya malah di kira oleh para orang-orang pecandu *awkmu ga waras ta* masuk sana itu, saya dibilang gitu sama teman-teman sesama pemakainya, dikira aneh. Jadi stigma itu datangnya ga hanya dari masyarakat aja mbak tapi juga dari keluarga, jadi saya itu ga keluar rumah satu bulan, dua bulan, tiga bulan, hingga bulan ke tujuh itu saya keluar malam sekali aja mbak cuma sekali karena keasikan gapernah keluar, padahal saya keluar ga aneh-aneh ga make juga, pas pulang-pulang sudah beda, diem gitu sudah ga kayak kemarinnya gitu, kemarin kan komunikasi dengan orang tua dengan mbakku gitu kan biasa, waktu itu sudah beda. Lalu paginya saya ditanya, “kamu kemarin malem dari mana aja”, kata-katanya sudah menyudutkan, kalau saya nyangkal mereka malah ngira kelihatan kalau saya make lagi, kalau mental saya ga kuat mungkin sudah halah make lagi pasti, soalnya bingung mbak serba salah jadi mantan pecandu itu. Setahun ga ngapa-ngapain karena emang serba salah itu tadi, udah setahun saya buka toko.

masyarakat sekitarnya namun di dalam keluarganya stigma itu ada. Untuk menghilangkan stigma tersebut mantan pecandu memiliki cara tersendiri untuk mengantisipasi timbulnya *relapse* (ingin menggunakan narkoba kembali), cara ini mereka peroleh dari ajaran-ajaran yang sudah didapat di panti rehabilitasi. Selama kurang lebih satu hingga dua tahun Lukman berhasil merubah stigma masyarakat dengan cara tidak peduli dan membuktikan kepada orang-orang kalau sekarang dia sudah bukan dirinya yang dulu, setelah Lukman berhasil merubah stigma itu dia membuka toko, toko tersebut ia peroleh dari orang tua nya.

Dalam menanggapi stigma masyarakat Handoko memiliki cara yang berbeda ia lebih memilih untuk merantau ke surabaya dengan bekerja membuka konveksi dengan modal yang diberikan orang tua nya

Saya keluar dari rehab itu dirumah cuma dua bulanan mbak, saya dirumah itu ketemu teman-teman yang dulu lagi, nawar-nawari, kalau gamau itu dibilang sok mbak, tiap keluar ketemu mereka-mereka lagi jadi saya putuskan buat merantau aja, di surabaya kan ada kakak saya, orang tua percaya sama saya. Ditempat baru saya disuruh kakak buka konveksi dikasih modal ya saya buka awalnya sendiri terus ngenal teman dilingkungan baru awalnya saya dulu punya pikiran minder mbak mau ga ya mereka berteman dengan saya, meskipun di rehab diajari untuk menghilangkan mindset buruk tapitetap saja mbak klo keluar itu masih ada pikiran minder, lalu kakak saya itu yang ngajak keluar ngopi gitu lalu kenal teman-teman di lingkungan baru mereka mau kerja dengan saya, teman-teman saya sekarang ya ada yang tahu kalau saya ini mantan pecandu mereka gapapa mbak gaada rasa takut sama saya, justru saya dibantu cari customer. Gaada yang pengguna jadi saya ga terfikirkan kesitu, kadang ya memang pengen mbak tapi harus bisa kontrol diri. Sudah satu tahunan saya konveksi mbak kalau pulang ke Lamongan ya udah pulang aja mbak, teman-teman lama

C. Analisis Teori

Dari hasil wawancara bersama narasumber dapat di analisis menggunakan teori habitus Pierre Bourdeu tentang habitus, modal, ranah, dan doxa. bahwa habitus untuk tidak mengonsumsi lagi pada mantan pecandu narkoba terbentuk karena terpengaruhi oleh ranah sosialnya. Dalam pembiasaan (habitus) oleh konselor pada mantan pecandu sewaktu ia menjalani program rehabilitasi, dalam tercapainya suatu habitus, Pierre Bourdieu memiliki konsep Doxa yang mana tatanan sosial dalam diri individu yang stabil dan terikat pada tradisi serta terdapat kekuasaan sepenuhnya yang ternaturalisasi dan tidak dipertanyakan, dalam artian mental mantan pecandu ketika selesai rehabilitasi terbentuk karena ajaran-ajaran yang diberikan oleh konselor sebagai pihak dominan yang mengajarkan program yang dimiliki panti rehab kepada para klien sehingga menjadi suatu nilai (habitus) dalam dirinya, proses internalisasi dari pihak dominan tersebut berlangsung secara alami tanpa pihak terdominasi merasa dipengaruhi, hal ini terjadi pada mantan pecandu ketika berada di panti rehabilitasi seperti membiasakan peduli kepada sesama dengan saling mengingatkan disaat temannya ada yang kurang benar, dituntut untuk bisa saling terbuka satu sama lain dengan diadakan *sharing session*, setiap pagi membaca ikrar klien dengan lebih bersyukur, selalu berkomunikasi saat mau apapun, teguran dari konselor jika klien menyimpang dari aturan. Doxa tersebut dilakukan dengan tujuan supaya

klien ketika selesai melakukan program rehabilitasi ia mampu bertarung pada arena.

Habitus tersebut tidak semata-mata berubah dengan sendirinya menurut Pierre Bourdieu ada modal utama yang mempengaruhinya dari habitus menggunakan narkoba kemudian berubah menjadi habitus pulih didalam arena yang mampu berfungsi secara sosial dan mampu keluar dari stigma masyarakatnya, modal tersebut yakni modal ekonomi, modal budaya, modal sosial dan modal simbolik, modal ini kemudian merubah cara pandang dan gaya hidup bagi mantan pecandu. Dari wawancara peneliti kita mengetahui bahwa mantan pecandu telah berfungsi secara sosial kembali dengan berhenti mengonsumsi narkoba dan lebih mampu memaknai hidup dengan kesibukan mereka yang menjadi konselor, pedagang, pengusaha konveksi dan sebagainya. Dalam mencapai hal itupun mereka harus membiasakan diri dengan stigma masyarakat di lingkungannya hal ini sesuai dengan konsep habitus yakni habitus merupakan sebuah pembiasaan yang dialami seseorang karena adanya dorongan dari dalam diri dengan berbagai pertimbangan melalui proses yang telah dilakukan, habitus dalam menghilangkan kebiasaan mengonsumsi narkoba mereka lakukan sejak ia masuk kedalam panti rehabilitasi karena adanya suatu peraturan yang berlaku didalam panti, hal ini di lakukan selama ia mulai masuk kedalam panti rehabilitasi. Selain habitus untuk tidak mengonsumsi narkoba, habitus pemikiran dan prilaku juga dibiasakan melalui program Narcotic Anonymous yang

mana ketika mereka masih menjadi klien di pulihkan dari segi mental/mindsetnya secara terus menerus dan Therapy Community yang mana mereka dididik untuk berperilaku sesuai norma yang berlaku di dalam masyarakat, hal ini disebut dengan modal budaya yang dimiliki mantan pecandu, sehingga mantan pecandu melalui proses berfikir dalam menentukan pilihannya untuk mengalihkan rasa ketergantungannya kepada aktivitas positif yang lain seperti menjaga toko, membukausaha konveksi maupun menjadi staff magang.

Menurut Bourdieu lingkungan membawa pengaruh yang besar bagi individu begitupun para mantan pecandu setelah selesai melakukan program rehabilitasi mereka dipulangkan kepada keluarganya, menurut Pierre Bourdieu habitus dibentuk dalam suatu arena, arena menurut Bourdieu yakni arena kekuatan, terdapat perjuangan didalamnya untuk memperebutkan modal bertujuan untuk mendapatkan posisi didalam arena. Disini arena mantan pecandu yakni lingkungan masyarakatnya, perlu kita tahu bahwa setelah keluar dari panti rehabilitasi stigma masyarakat terhadap mantan pecandu masih terlihat buruk, hal ini menyebabkan para mantan pecandu ada yang memilih untuk pindah tempat tinggal setelah selesai keluar dari panti rehabilitasi, stigma masyarakat selalu ada untuk mantan pecandu namun dalam menghadapi stigma masyarakat ini, para mantan pecandu memiliki strategi, strategi tersebut sesuai modal yang dimiliki individu pertama ada mantan pecandu yang berpindah tempat, dimaan mereka belum bisa bertahan

dilingkungan asalnya karena rasa ingin menggunakan kembali masih ada dan ia khawatir apabila tetap dilingkungan itu mereka kembali menggunakan kembali, mantan pecandu tipe ini mereka beradaptasi di lingkungan baru dengan modal sosial saudara yang ia miliki, dari saudaranya dia bisa bertarung di arena lingkungan masyarakat yang barunya. Kedua ada mantan pecandu yang tetap bertahan di lingkungannya (dirumah asalnya) dengan melakukan kebiasaan yang baik yang bisa ditunjukkan kepada masyarakatnya, sehingga masyarakat lingkungannya percaya jika memang dia sudah berubah, cara tersebut ia peroleh dari habitus dan modal yang mereka miliki dan ternyata modal ekonomi mereka memiliki usaha baik diberi oleh orang tuanya maupun merintis sendiri, modal budaya yakni spiritual (sholat, tahlil, dan mengaji) dan merubah mindset yang mereka peroleh dari program NATC di panti rehabilitasi yang selalu di ajarkan sehingga mantan pecandu menginternalisasi kebiasaan itu untuk dieksternalisasikan, modal sosial baik dari keluarganya yang digunakan sebagai tempat hijrahnya maupun saudara untuk mencari tempat kerja/usaha. Bagi yang menjadi seorang staff magang mereka memiliki modal sosial yakni para staff yang pernah mendidik mereka ketika berada didalam panti rehabilitasi.

Bagi mereka kebiasaan untuk tidak mengkonsumsi narkoba kembali merupakan kebiasaan yang mereka inginkan sehingga mereka ingin menularkan kebiasaan ini kepada teman-teman yang masih menggunakan.

